

## RESUMENES

Catharina Lis y Hugo Soly. *Cambios sociales en los barrios de las ciudades de la Europa Occidental: siglos dieciséis al diecinueve.*

Se ha sostenido que tanto la tenacidad como la adaptabilidad de los barrios han sido mucho más grande de lo que los historiadores se inclinan a pensar y que esto no sólo era verdad durante el Antiguo Régimen sino también durante el siglo diecinueve cuando la movilidad entre las ciudades y dentro de ellas alcanzaba proporciones enormes. Los cambios demográficos, sociales y culturales no producían la destrucción de las comunidades locales sino su transformación; en esta transformación la creciente necesidad de reciprocidad entre los vecinos de la clase obrera desempeñaba un papel crucial. El decaimiento de las formas más o menos institucionalizadas de autorregulación iba de la mano de la creación, por las clases bajas, de canales informales de interacción social basados en los lazos locales que estimulaban una vida callejera activa y de participación. Además, la tendencia hacia la segregación geográfica contribuía al desarrollo de otro sentido de identidad colectivo en los barrios de la clase obrera, lo que añadía una nueva dimensión al concepto de solidaridad.

Andy Wood. *La industrialización y el conflicto social. Los mineros del noroeste de Derbyshire, de 1600–1700 aproximadamente.*

Una demanda creciente de plomo, tanto en el mercado interior como en el mercado internacional, estimulaba las innovaciones tecnológicas y organizativas en la industria minera de plomo de Derbyshire. La población aumentaba debido a la inmigración en las zonas mineras, surgían problemas de pobreza y proletarianización y los pequeños productores tradicionales iban marginándose a causa de nuevas minas capitalizadas en posesión de aristócratas, comerciantes y caballeros. Los conflictos sociales sobre los derechos de propiedad de las minas se intensificaban; esta controversia se centraba concretamente en los conceptos populares y elitistas acerca de la propiedad y legalidad. Este conflicto engendraba nuevas formas de resistencia popular y da prueba de un lenguaje de clases en el siglo diecisiete. El siglo dieciocho mostró la marginación del minero libre e independiente, pero los recuerdos de las libertades perdidas condicionaban la conciencia de clase de la nueva clase obrera a finales del siglo.